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多省公务员考试疑遭泄题官方：正介
入核实

报名数据显示，24日的江西省公务员
考试，最终有13.6万人成功报名。当天下午
考试一结束，就有人反映，考试试题与此前
在一些培训机构做过的模拟试卷雷同。根
据网络上流传的信息，被质疑最多的就是
当天的申论题目，有些考生在网上发帖表
示，关于“创业”的申论题，之前在培训机构
的模拟卷中做过。甚至一些行政职业能力
测验考题，也都遇见过。

而就在考试当天晚些时候，华图教育
集团福州分校在其微信公众号中，发表文
章，其中引用了多张截图，都有类似“华图
猜到考题”的说法。这样的表述，无疑加深
了公众对公务员考试公正性的质疑。江西
省人力资源和社会保障厅官方微博发布消
息称，已经介入调查此事。

就在网上疯传江西省公务员考试存在
泄题嫌疑的同时，也有四川、山西、广西等
多个省区的考生反映类似的情况。四川考
生小赵当天参加了本省的公务员考试，当
晚，看到网上流传的所谓“华图密卷”，小赵
根据回忆，对比了一下，发现“密卷”与真正
的考题高度契合。“四川的就连最后一道大
题，跟华图的都是一样的。申论的重合率，
可以说已经达到了它题目中提到的咖啡馆
的名字，都是一模一样的。”山西考生小张
也是在网络上看到了广为流传的所谓“华
图密卷”，他说，行政职业能力测验考卷中，
考题与“密卷”之间的相似度，高达八成以
上。

对于网上所反映的情况，华图教育江
西分校的一位工作人员，否认华图泄露了
试题。“公务员考试试题它是属于国家一级
机密，我们华图没有内部人在（命题组）里
面，没有办法做到泄题。只是说我们华图的
师资团队比较优秀，他们可能在平时授课
当中讲到了一些题目。”华图教育的一位高
级管理人员也认为，一家商业培训机构如
果以提前拿到属于国家机密的考题来炒
作，那无疑是自寻死路。

他表示，华图教育集团已经注意到这
一事件，并将及时、全力配合有关部门调
查。

培训机构内部人士说法不一，不排除
商业炒作

类似的泄题事件已不止一次发生。不
论是真泄题，还是培训机构的炒作，在各种
暗示性培训宣传泛滥的背景下，每年的各
种考试会不会出问题现在已成为大家关注
甚至担心的一个话题。对此，一些行业内部

人士的回应也有所不同。
在河南，2016年河南公务员考试还没

有开始报名，许昌一家公务员考试培训机
构的培训课程就已经开始。记者走访河南
许昌公务员培训市场发现，“包过”、“你懂
得”这些广告语大多不过是一些培训机构
的吹牛宣传，公考提前泄题的概率很小。

一位工作人员受采访时表示，虽然每
年考试前都有一些培训机构打出“包过”、

“不过退钱”的广告，甚至一些培训机构还
会说，他们会请出题老师来讲课，但这些就
是为了吸引学生眼球：“越是时间长的话，
通过率也是最高的，那包过都不太现实，不
可能么，他怎么才能包过呢。出题的老师是
不可能出来讲课的，咱这个想都不用想，这
是不可能的，他敢出来讲课的话，他是犯法
的，咱们知道说，出完题以后都是不让出来
的。”对于网友和考生反映的今年江西公务
员“省考”笔试出现泄题的情况，他认为，一
些培训机构为了提高培训成功率，在培训
最后阶段，可能会请有经验的老师来进行
押题，也就是行内说的“赌题”，但这仅仅适
用于申论这个考试科目。“申论的话，他有
话题，今年最热门的有几个话题，你把这些
都看过，都掌握住了，出哪一个你都不担
心，申论的话，其实每年的大事件就那么几
个。”

曾经在许昌开设公务员培训班的张先
生也告诉记者，“包过”、“不过退钱”这样的
广告其实就是为了吸引生源。往往这种“不
过退钱”的培训方法的报考费用也很高，培
训机构挣得就是概率钱，并且如果要是考
生没考过的话，培训机构也不会把全部费
用退给你，退的只是一部分。针对此次泄题
事件，张先生说，公务员考试是国家选拔优
秀人才，充实政府人员队伍的一个重要途
径，不论是考试的程序，还是保密工作都非
常得严格，泄题的情况很难发生，考试中有
人违规拍照倒是有可能。“一些小的培训机
构，可能会在考试的时候做手脚，比如他找
几个人，也给这个几个人报名参加考试，每
个人分的题目也不一样，然后他们进考场
起做题，然后把答案带出来，再通过微型的
耳机和电子设备，向一些考生传答案”。

也有业内人士分析，泄题可能性大
不愿意透露姓名的李某是一家小型公

务员考试培训机构的负责人，对这起疑似
泄题事件，虽然考前他并未收到风声，但却
丝毫不感到意外：“以前这种前科也是有
的，只不过程度不同而已。”身为业内资深
人士，李某认为培训机构押中公考题目的
可能性约等于零。因为押题意味着题量极

少，在这样的前提下，如果与真题无比接
近，其中必有猫腻儿：“从根源来说，出题人
这块儿肯定是有问题的。理论来说，出题人
在出题期间手机什么是要收上去的，但是
他很可能在出题前就把他的想法和一些比
较大的机构透过风了，所以说，当他真正出
题以后，出的就是他原来曾经说过的那些
东西。”

李某透露，目前，几乎所有公务员考试
培训机构都会打着“包过”的旗号招生，“包
过”意味着如果不过可能全额退款，而一旦
考过，则带来常人难以想象的巨大收益：

“大的培训机构保过班收费是非常高的。第
一种是全额退的，至少是一万八的，多的五
万十万都有，也就是不管笔试第几，如果不
过是全额退款的，第二种是收一万五左右，
这种守擂不过全退，攻擂不过收几千块钱，
有可能四五千块钱。从市场看，学生本着我
考上花多少钱都无所谓的心理，更倾向于
选择第一种，如果真的笔试进来，经济利益
非常巨大的，一次收益有可能是几亿的。从
经济利益角度对促使这个机构铤而走险。
第二个原因在于国家处理方式的不决然，
以前也出现过考研漏题这样的事情，基本
上是谁出事就处理谁，好像很少有重考这
种事情，对于广大考生来说是很不公平
的。”

在李某看来，个别培训机构爆出疑似
泄题事件，可能将本就存在巨大资源垄断
的公考培训市场，推向更加畸形发展的极
端：“这起事件对于这些大机构来说是一个
强心剂，让广大考生更加相信他们是有权
威的，不管是押题也好，有内部资料也好，
下次考试必然要报他们的，不管这次过没
过，即使这次要重考，他们还会相信它有这
个实力。考生不会考虑太多，就是想我能不
能考上，在哪儿花钱不是花，有可能培训过
程中有真题，哪怕极少一部分也是值得的。
这样会进一步造成资源垄断，严重影响了
市场的公平性。”

对此，滁州学院思政部讲师、复旦大学
哲学博士陈晓曦介绍，一些培训机构为了
高通过率，会多方寻求考试泄题的方法，甚
至组织作弊。在不同环节发生考试泄题也
是有可能的。“包括批阅缓解，命题缓解，试
卷的运输和保存，以及从考试考场内部导
致的也可能舞弊，我们今天说互联网+会促
进很多行业的发展，但是互联网+也会给很
多一些东西带来严重的挑战，比如说现在
通讯技术这么发达，也会导致考试的舞
弊。”

央广网

公务员考试涉嫌泄题事件调查：

不排除商业炒作

舌尖上的启东
——同得兴面馆

陈彦良实验小学

有一次逛街,我偶然发现文峰的巷子
里有一家叫同得兴的面馆，便计划着有空
来尝一下鲜。终于机会来了，4月17日，我
们30名小记者在丁老师的带领下走进了同
得兴。

上午九点，我们准时在楼下集合。“兴
得同！”一位小朋友大声地将招牌读了出
来，我们笑得前仰后合。店面貌似并不起
眼，但是走到楼上才发现里面豁然开朗，古
色古香的装修风格迅速提高了档次。接待
室的沙发是红木的，抱枕上绣着富贵的牡
丹，墙壁上挂着梅兰竹菊的字画，柜子里陈
列着玉器、古玩，也许开创这个品牌的老板
出自书香门弟。

吃完面馆老板为我们准备的水果后，
我们来到厨房参观。以前去饭店吃饭，我也
喜欢到处乱转，不过，这是我至今为止看到
的最整洁的厨房了：厨师们个个分工明确、
有条不紊，一个个果盘光洁明亮、摆放有
序。瞧！糕点师正在用果酱在盘子上画画，
只见三下五除二，一朵栩栩如生的花就呈
现在我们眼前了；师傅在耐心地褒汤，据说
这个汤从早晨五点半就开始熬了，五个小
时以后的成品称之为高汤，我想这应该是
营养价值比较高的意思吧！面点师排成整
齐的一排，有的揉面，有的切段，有的在拉
面，有的在煮面。最令我们赞不绝口的是拉
面环节：一个面团经师傅一连串的抛、拉、
甩、掐，就变成了无数根又细又长的面条，
不过这可是力气活，如果换成我的话，膀子
早就酸得不行了！

参观了这么久，我们早已饥肠辘辘。不
一会儿，一碗热气腾腾的面条摆在了我的
面前，我先尝了一口汤，味道果然不一般，
再咬一口超大号狮子头，唇齿留香，夹一筷

面条，爽滑劲道，妙不可言！
难怪这道美食能上《舌尖上的中国》，

也难怪一碗面条能卖几十元。今天，我在启
东就能品尝到这碗名面，真是乐哉乐哉！

忘不了的味道
——同得兴面馆

陈盈嘉紫薇小学

星期日的上午，阳光明媚，我们小记者
团有幸相约《舌尖上的中国》上榜品牌——
同得兴面馆。

在黄经理的带领下，我们带好厨师帽
开始参观厨房，首先来到的是宽敞明亮的
厨房，厨房里整洁卫生，厨具摆放得井然有
序。听着大厨给我们讲解焖肉的制作流程
和煲仔饭的出炉过程，我有了新的认识：原
来一碗普通的面，要经过大厨的精心调制，
才能变得美味诱人。走出厨房，我们一眼就
能望见具有苏州特色的餐厅布置。接下来
就是所有小伙伴都期待的时刻，我们跟着
服务员阿姨学习点单，一起品尝了同得兴
的奥灶面、时蔬水果、蛋黄狮子头……我们
一边品尝一边听黄经理讲同得兴的历史。

一把细面，一碗高汤，加上秘制的浇
头，这是我一尝就不能忘记的味道。

小记者活动
——相约同得兴

潘玥彤实验小学

今天是一个阳光明媚的日子，也是我
无比期盼的日子，因为我要去同得兴面馆
参加小记者活动了。虽然主题是“吃”，要是
能让我亲手做一下面条就更好了。

我迫不及待地赶到同得兴面馆门口，
已经有很多小记者在这里了。戴上厨师帽，
我们就开始参观厨房了。我看见有两位厨
师正在忙活：一位师傅把新鲜的虾剥皮、去
筋，另一位在切绿油油的菜心，动作飞快精
准，好厉害呀。

接下来，有一个叔叔给我们介绍了大
肉的制作工序：选择新鲜猪肉，然后要花好
几个小时炖煮，还要加调料。真没有想到，
这里面的学问这么多。

最后，我还品尝了这里的面条和浇头，
真是回味无穷。

走进“同得兴”
周翰鹏长江小学

走进同得兴，我就看见一位身着长袍
的老先生，头上还戴着一顶深色瓜皮帽，他
热情地招呼着我们：“欢迎光临同得兴，楼
上请！”我有些恍惚了，难道我刚才穿越到
民国了吗？

我们拾阶而上，来到了二楼。
地上铺的是青灰色地砖，两边是浅咖

啡色的沙发、木桌，中间用板栗色的木制屏
风隔开，两排同色系的桌椅整齐地排列在
屏风两边，屋顶上悬挂着许多大红灯笼，很
是雅致。再仔细看，随处可见“同得兴”三个
字，原来我并没有穿越回民国，而是走进了
古色古香的“同得兴”面馆。

梅兰竹菊、水墨画、名家题字，我们经过
古色古香的包间，来到后厨。师傅们正忙碌
着：择菜，洗菜，切菜，有条不紊。看，那边还有
一位师傅在裱花呢，一会儿一朵怒放的红梅，
一会儿一个老态龙钟的老先生，个个栩栩如
生，精致又可爱，我真想拿一个在手里把玩。

参观完厨房，热情好客的店家邀请我们
品尝他们的特色汤面。一碗葱花白汤面、一颗
狮子头、一碟时令鲜蔬、还有一碟开味水果，
黄的是橙，红的是小番茄，荤素搭配，营养齐

备。我先用调羹尝了一口面汤，白汤很清爽，
鲜香可口，精细的面条也顺口弹牙，咬一口最
爱的狮子头，真是鲜美，狮子头里还暗藏玄
机，里面还有一颗咸蛋黄呢。美味当前，我吃
货的本色暴露无遗，大块朵颐起来。

走进“同得兴”，真是一次唇齿留香的
体验！

一碗面里的学问
浦馨予南苑小学六（1）班

大家喜欢吃面条吗？我就很喜欢。今
天，我迈着轻快的脚步来到了文峰西隔壁
的同得兴面馆。

上了二楼，我们首先参观了面馆的厨
房。厨房虽然不是很大，但是干净整洁。大
厨们还细心地为我们介绍制作汤面的整个
过程。参观完厨房，王经理又为我们详细地
介绍了这家面馆的历史以及特色。

之后就是吃面时间了。面一端上来，我
迫不及待地尝了一口，发现这面看上去油，
但吃起来却一点儿也不腻。正如经理所说：

“汤为魂，面为骨。”一碗好面，光面好吃是
远远不够的，只有好喝的汤和面搭配在一
起才称得上美味。

参观了面馆，品尝了面条，我也长了很
多见识。之前，我总认为煮面是一件不值得
一提的小事，现在我才明白这其中的门道
还有很多，这次活动让我受益匪浅。

“探秘”同得兴面馆
黄涛实验小学

早就被《舌尖上的中国》饿得不要不要
的，这个周日上午，我们这群小记者有幸参
观了同得兴面馆。

站在面馆门口，映入眼帘的是古色古

香的木楼，两侧有坐在鼓上的麒麟石像，有
课桌的一半大小，神气活现的样子真有意
思。往里走，是木制楼梯，楼梯边有一个身
着清装的迎宾老爷爷。

我们走上楼梯，左右各有一条通道，正
面是一个檀木佛像，他双手抱拳，和我一般
高。瞧他咧嘴大笑的样子，我猜他刚经历了
什么有趣的事情。

现在要去厨房探秘了。我们先向左
拐，进入了餐厅，都是木质桌椅，还挺有
古韵呢！这时，服务员为我们拿来了厨师
帽。我正好奇呢，服务员笑着解释：“这
是为了防止调皮捣蛋的头发飞入饭菜里面
呀！”正说着，我们来到了厨房里。厨房
的正中间有一个很大的铁桌子，上面摆了
一些调料与配菜。铁桌边有几个水池：蔬
菜池、海池等。我现在才知道原来洗菜也
要分池子，真仔细！水池的边上有个小玻
璃房间，这是“熟食间”，边上又有一个
长的小铁桌，上面有几个砧板和几把菜
刀。我看见有个厨师哥哥在切鸡腿菇，两
个肥大的鸡腿菇在大哥哥娴熟的刀法下变
成丝儿了，我们赞叹不已。大铁桌的另一
边是大锅子，师傅们不停地捞着面条，忙
得热火朝天。

我们退出厨房，又顺着另外一个通道
走入了一个小房间，叫“水果间”。我看见几
个榨汁机“端坐”在铁桌子上，右边的水果
架上放置着橙子、西瓜、苹果等水果。据说
果汁和饭后的果盆就是从这个房间里“诞
生”的。这时，我们又转移了地方，进入了

“点心间”，有一个大烤炉，烤炉左边是放成
品的地方，右边是制作的地方，下面是一大
堆的鸡蛋。最后，我们又从楼梯口那边右
拐，进入了古色古香的包厢区，参观了同得
兴鼻祖的亲笔书法与画卷。

这次“探秘”愉快地结束了。在我看来，
做饭再容易不过了，但是今天的探秘让我
知道了厨师的幸苦，更让我体会到了父母
的不易，他们再忙却不会亏待了我的胃，我
以后要更乖，更懂事。

启东日报小记者4.17活动佳作选辑

当务之急，是用开诚布公的姿态、快速
有力的回应，来清洁“空气”。如果，“习惯性
泄题”再次被验证，那么，决不能再止于含糊
地追究几个责任人，将究责变为应付舆论的
表演。

25省联考、总报名人数达409.5万的公
务员招录笔试，几乎从 23 日考完的那一刻
起，就卷入了“泄题疑云”。由于我有学生正
好参加了江西省、安徽省公务员考试，因此
几乎是第一时间关注到了这次舆情的发生
过程；而且，眼看着这团疑云，成为几乎蔓延
全国的“蘑菇云”。

暴风眼的中心和起点，是个别考试机构
晒出截图，宣称“命中已成习惯”。客观地说，
丰富的经验，加上大规模的题海战术，小范
围押题命中并不令人惊讶。可怕的是，对于
除高考外的其他大型考试，泄题也几乎成为

“习惯”。这些年来，泄题“前科”覆盖了国家
英语等级考试、成人高考、英语托福考试，以
及此前的公务员考试等等。而同时被怀疑泄
题的，还有同一天举行的英语专业四级考
试。

泄题成为“习惯”，意味着我们对此缺少
本质性的有效作为。比如，如果有对考试主
管部门究责的顶层设计，也许就会促使不同
考试部门(比如教育部门与人社部门)主动破
除部门壁垒，共同研讨根除泄题之策。从执
行层面而言，起码会使主管部门不再只满足
于介入和调查，而是倒逼他们自我检查：对
泄题的发生，是否有足够细致的追究，让每

一个问题环节都充分现形；是否有足够强大
的威慑，让每一个违规者都不敢有侥幸心
理；是否建立了科学的总结机制，让每一次
泄题的教训，都成为完善同类考试的宝贵经
验；还有，是否形成了处理泄题事故的有力、
有效乃至规范化的应急流程。

泄题，与习惯性泄题，是两个量级的问
题。后者破坏的，是社会的信任体系；动摇
的，是民众对政府公信力和执行力的信心。
具体到这次尚未最终查证的公考泄题事件，
当空气中充斥着怀疑的火花，疑云转眼发酵
而成蘑菇云，便不能再苛责民众。当务之急，
是用开诚布公的姿态、快速有力的回应，来
清洁“空气”。事情并不像想象的那样难。比
如，江西考生质疑重点之一是“资料分析
题”，据称押题连全部数据都与考题雷同。如
果属实，这只有两种可能，一是泄题；二是二
者共享同一个数据源。对此，需要的不是人
社厅而是公安机关的快速介入以正视听。再
如，申论题“大众创业万众创新”——据称押
题连题干中的咖啡馆名称都一样。但事实
上，包括同一咖啡馆名的类似题目在去年深
圳省考时就已经出现，雷同并不能作为泄题
证明。

真相终会水落石出，一切尚未可知。如
果，“习惯性泄题”再次被验证，那么，决不能
再止于含糊地追究几个责任人，将究责变为
应付舆论的表演。不要忘记，一次不公正的
考试，可能改变百万年轻人的命运和梦想。

京华时报

4月23日，全国共有25个省（市、自治区）举行公务员笔试，总报名人数达到409.5
万，堪称最大规模公务员考试。然而，从周六晚上开始，“公务员联考泄题”的话题就在
网络上炸开了锅，不少网友表示，申论题目中的“双创”考题在考前就有流传，江西、重
庆、湖南、贵州等地网友纷纷在网上讨伐。对此，央广夜新闻记者展开调查。

当泄题几乎成为一种“习惯”


